



**Nombre del alumno: Julián
Santiago López**

**Nombre del profesor: Sergio Jiménez
Ruiz**

**Nombre del trabajo: Reporte de
lectura "Medicina Náhuatl"**

Materia: Antropología medica II

Grado: Segundo semestre grupo "B"

Facultad de medicina

Comitán de Domínguez Chiapas a 2 de Abril del 2021

MEDICINA NÁHUATL

Mayas, nahuas, mixtecos, zapotecos, huastecos, totonacas, tarascos fueron los principales grupos existentes en el siglo XVI, eran comunes deudores de una cultura madre a la que llamamos olmeca, cuyo origen se sitúa en el sur de Veracruz y el occidente de Tóbasco.

Las fuentes más importantes que llegaron a nuestros días son las que se refieren al mundo nahuatl, que hablan de los aztecas o mexicanos. Son las que nos permiten conocer creencias, costumbres, historia y forma de vida del pueblo que recibió los más duros golpes de la conquista europea. Entre los grupos nahuas se encontraban los mexitín o aztecas, pueblo aguerrido que en el siglo XIV, después de una larga existencia de poblamientos prolongados y migraciones, llegó a establecerse en unos islotes del lago de Texcoco para fundar Mexico-Tenochtitlan y Mexico-Tlatelolco.

Las relaciones del hombre con la tierra, con su trabajo, con el hombre mismo, forjaron nuevas estructuras celestes, terrestres e infernales, nuevos dioses, nuevos tipos de dirigentes, nuevas aspiraciones. Quedaron adheridos como sencillas fórmulas que, dejando atrás las concepciones que las originaron, simplemente fueron enriquecidas por las que nacieron de nuevas cosmovisiones y mitologías. Esto produjo en la medicina náhuatl la existencia de conceptos teóricos, procesos curativos mágicos o supuestas enfermedades de entidades animicas muy generalizadas no sólo en el periodo clásico, sino a partir de épocas que no pueden precisarse y que en determinados lugares y culturas siguen realizándose hasta nuestros días.

La medicina náhuatl determino conceptos, procesos y enfermedades que no pueden siquiera enmarcarse en el área mesoamericana. Algunos se extienden por todo el continente; otros, más aún, parecen rebasar sus límites para hacer patente un origen extramericano. Estos se encuentran íntimamente ligados al pensamiento religioso mesoamericano - o específicamente nahuatl.

Por tal motivo la medicina nahuatl podrá ser apreciada en parte como logro particular en un pueblo; pero existente bajo más amplia perspectiva un fenómeno cultural común en Mesoamérica, en amplias regiones de América o, en ocasiones en América y en buena parte del continente asiático. Los nahuatl determinaban enfermedades de origen frío y caliente. Las enfermedades frías, se producen por la intrusión de la calidad fría que puede llegar al organismo por medio de una corriente de aire en el momento en que el hombre se encuentra debilitado. Estas enfermedades se presentan como fenómenos de incapacidad, que aminoran o anulan las funciones sensoriales y motoras. Las enfermedades de naturaleza caliente, se generan en el interior mismo del cuerpo. O provienen de la exposición prolongada a los rayos solares. No solo enfermedades, alimentos y medicinas son de naturaleza frío o caliente. En una comunidad náhuatl del Ajusco todo el mundo está concebido en una polaridad de frío y calor, constituyendo un conjunto equilibrado por el transcurso de los días (calientes) y las noches (frías). Calentado debilmente por el sol y bañado por la fría lluvia el cielo es fresco según los nahuatl.

La clasificación de las cosas en frías o calientes, incluyendo la que se hace en una misma comunidad indígena por distintas personas, varían notablemente, pero parece existir en todas partes, en el fondo, un motivo tajante de clasificación. Las medicinas y alimentos se clasifican por los efectos que producen en el cuerpo humano.

Los nahuas del altiplano central de México tenían en el sitio más prominente de su panteón una divinidad celeste, creadora de todo lo existente, cuya característica era un poder de voluntad absoluta que regía el universo.

La actuación de todos los demás dioses se encontraba determinada por esta voluntad suprema, de la que parecen haber sido simples ejecutores. Entre las múltiples fuentes para el estudio de la medicina nahuatl destacan los escritos que recogieron de los sabios indígenas los conocimientos acerca de los productos naturales y de su influencia sobre el propio organismo humano. Los textos elegidos son obras de fray Bernardino de Sahagún, de Martín de la Cruz y Juan Bediano, de Francisco Hernández y las relaciones geográficas. Los textos referentes pueden dividirse en tres partes: una es de las enfermedades y medicinas, la otra es de las medicinas y la última es de las partes del cuerpo humano.

En general la cultura nahuatl fue de las más influyentes de toda Mesoamérica y que los mismos conquistadores de México querían comprender para la amplitud en cuanto a sus conocimientos médicos y mejorar la interpretación de esta cultura sumamente importante,

(Austin, 3 de mayo del 2017)

Referencias

Austin, A. L. (3 de mayo del 2017). textos de medicina nahuatl. *Historicas Digital*, 41. recuperado de:
https://www.historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153_04_01_Introduccion.pdf